

zunehmender körperlicher Geschicklichkeit und in engen, gefühlsstarken Beziehungen zu erobern. Plastisch stellt die Autorin die ständig individuell gesteuerten Interaktionen zwischen Kind und Umwelt vor Augen.

Kann das Buch der Autorin Eltern, Säuglingsschwestern, Menschen in Beraterfunktionen usw. helfen, schon das Kleinstkind als Menschen ernst zu nehmen, das Verstehen seiner Reaktionen zu erleichtern und vor allem von einer überholten Vorstellung Abschied zu nehmen, als sei das Baby ein passives, erlebnisarmes und weitgehend handlungsunfähiges Wesen, so ist das Buch Kegans geeignet, die Psychotherapie und die Psychologie überhaupt zu bereichern, sowie „Mutmaßungen über die Natur des Menschsein unvergleichlich befriedigender (zu) gestalten“ (Moral Education Forum).

Kegan erläutert, im Anschluß an sein Vorbild Jean Piaget, die Entwicklung des Denkens vom kleinen Kind bis hin zum Erwachsenen; er erläutert, im Anschluß an seinen Lehrer Lawrence Kohlberg, die Ausbildung des moralischen Bewußtseins. Dabei tut er es nicht in einer Weise der Beschreibung dessen, was man nicht auch von woanders her schon wissen könnte, sondern er beschreibt die Entwicklung eines Menschen, der in einem umfassenden Sinn Bedeutung schafft und kreierte. Erst dieses Verständnis und die Darstellung dieser Entwicklung erfaßt in seinem Tun die intellektuellen und affektiven Komponenten zugleich. Durch die Herausarbeitung der Komponente „Bedeutung“ wird sichtbar, daß Entwicklung nicht etwas Zufälliges – oder wie andere meinen – Determiniertes ist, sondern eine „gerichtete“ Entwicklung, die notwendigerweise ihre Krisen hat. So liegt konsequenterweise der zweite Schwerpunkt der Untersuchung Kegans auf der Darstellung der Krisen, die mit der Ausbildung des notwendig ja neuen Selbst verbunden sind. Wohlthuend nimmt man zur Kenntnis, daß Krisen in ihrer Doppeldeutigkeit aufgezeigt werden: Die Gelegenheit etwas zu gewinnen sowie etwas zu verlieren. Nur wenn wir uns in unserem ‚Projekt des Lebens‘ damit zurechtfinden, sowohl Neues zu wagen wie Altes aufzugeben, können wir uns entwickeln.

Der dritte Schwerpunkt Kegans liegt auf der Betonung des sozialen Kontextes, in den Entwicklung eingebettet ist. Der Mensch selbst schafft Sinn, aber es gibt zugleich ‚einbindende Kulturen‘, die halten oder frei sein lassen, je verschieden im Laufe seiner Entwicklung. In diesem Kontext können dann auch von Kegan die Chancen und Gefahren der ‚einbindenden Kultur‘ thematisiert werden.

Eine eingehende Beschäftigung mit den Inhalten des Buches kann auch die Praxis von Theologen und Pfarrern positiv beeinflussen und ist also nicht nur für Psychologen und ähnliche Berufe relevant.

K.H. Ditzer

GAIER, Otto R.: *Der Riß geht durch die Kinder*. Trennung, Scheidung und wie man Kindern helfen kann. München 1987: Kösel-Verlag. 208 S., kt., DM 28,-.

Der Autor, Professor für Soziologie und Sozialpsychologie, langjähriges Bundesvorstandsmitglied und früherer Vizepräsident des Deutschen Kinderschutzbundes, legt ein Buch vor, von dem man sagen könnte: ‚Aus der Praxis für die Praxis‘. Dabei hat der ausgesprochene Praxisbezug nicht zu einem Theoriedefizit geführt, obwohl gerade auf dem von Gaier bearbeiteten Feld noch vieles aufzuarbeiten ist. Nach einem Einführungs- und Überblickskapitel: Kommt Familie aus der Mode?, das gleichzeitig in die Motivation des Autors zu diesem engagierten Buch Einblick gibt, behandelt der Verfasser – mit Fallbeispielen – die Problematik der Scheidung und ihrer Vorphase aus der Sicht des Kindes in verschiedenen Entwicklungsstadien. In den weiteren Kapiteln werden dann die weiteren drängenden Fragen angesprochen: Wer bekommt das Kind?; Die Sorgeberechtigten und ihr täglich Brot; Die Ausgesperrten (Besuchsberechtigte und ihre besondere Problematik als Teilzeiteltern); Der zweite Versuch – oder die Wiederverheiratung des Sorgeberechtigten. In das letzte Kapitel: Ausblick; sind Erfahrungen aus Selbsterfahrungsgruppen Geschiedener stark eingeflossen, es werden Modelle besprochen, wie Eltern und Kindern geholfen werden kann, die Scheidung und ihre Problematik zu verarbeiten, u. a. wird das Stuttgarter Pilotmodell in der Trägerschaft des Deutschen Familienrechtsforums beschrieben. Allen, die mit Familien und Familienkrisen zu tun haben, sei dieses Buch empfohlen – zumindest als Einstiegslektüre. K. H. Ditzer